



**Mi Universidad**

**Control de Lectura**

*Mireya Pérez Sebastian*

*Medicina en México*

*Parcial II*

*Antropología Medica II*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Medicina Humana*

*Segundo Semestre*

*Comitán de Domínguez, Chiapas. 26 de abril de 2024.*

Mireya Pérez Sebastian  
Antropología Médica II

09/04/2024.

## LOS MODELOS MÉDICOS EN MÉXICO

Esta complejidad ha conducido a la conformación de diversos modelos explicativos que interpretan tanto las condiciones de SE, como los Saberes y las prácticas orientadas a transformarlos. La aparición de estos modelos corresponde a distintos momentos del desarrollo de la salud pública. Los modelos Sociomédicos explicativos, cuya interpretación tiene una clara base Peblacional, una visión Integradora y una perspectiva de equidad y de ciudadanía, enfrentan mayores dificultades para desarrollarse y conformar respuestas encaminadas a mejorar las condiciones colectivas de salud. La construcción de lo Social: Se puede identificar dos grandes corrientes Sociológicas que han influido al pensamiento en salud y cuya base explicativa de lo Social es diferente las teorías del consenso y las teorías del conflicto. Las primeras se caracterizan por lo que Lenski, denomina la tesis conservadoras, que plantean el equilibrio, la funcionalidad del orden social y particularmente de la estratificación social, la conservación del status quo. La teoría del conflicto, plantean el cambio social como resultado de contradicciones entre los distintos grupos sociales y ubican las causas de la desigualdad en la naturaleza de las formas de producción y en la distribución de la riqueza de una sociedad. El enfoque funcionalista, una de las corrientes más importantes dentro de las teorías del consenso, considera al sistema social como una totalidad integrada por diversas estructuras, dentro de las cuales se encuentran definidos roles que los individuos deben desempeñar. Este sistema funciona como un engranaje equilibrado en donde el desequilibrio se

## Medicina Nahuatl

El origen de la medicina náhuatl; Si los nahuas no fueron sino uno de tantos pueblos de la superárea mesoamericana, su participación en la creación de la cultura médica, su complejidad misma de la medicina implica que sus conceptos tengan una muy grande diversidad de origen, que coexistan los muy recientes con los antiguos y los muy extendidos con los estrictamente determinadas zonas geográficas. Las relaciones del hombre con la tierra, con su trabajo, con el hombre mismo, forjaron nuevas estructuras celestes, terrestres e infernales, nuevos dioses, nuevos tipos de dirigentes, nuevas aspiraciones, pero junto a los nuevos principios médicos subsistieron algunos antiguos ligados a muy altos valores; quedaron adheridos como sencillas fórmulas que, de fondo atrás las concepciones que los originaron, simplemente fueron enriquecidas por las que nacieron de nuevas cosmologías y mitologías. Esto produjo en la medicina náhuatl la existencia de conceptos teóricos, procesos curativos mágicos o supuestas enfermedades de entidades anímicas muy generalizados no sólo en el periodo clásico, sino a partir de épocas que no pueden precisarse y que se prolongan hasta nuestros días. Procesos y enfermedades que no pueden siquiera enmarcarse en el área mesoamericana. Algunos se extienden por todo el continente; otros, más aún, parecen rebasar sus límites para hacer patente un orden extramericano. Estos elementos tan extendidos y que deben suponerse muy antiguos, se encuentran otros íntimamente ligados al pensamiento religioso mesoamericano o específicamente náhuatl del periodo postclásico y, por último, hay una tradición peculiar,

## MEDICINA TRADICIONAL MEXICANA

El estudio y reconocimiento de la medicina tradicional en el mundo occidental han cobrado notable interés en el último decenio, y los ejemplos comparativos entre una u otra cultura médica popular han servido para establecer más las semejanzas que las diferencias existentes entre las numerosas manifestaciones medicoculturales de los pueblos que las practican. Características de la medicina tradicional en México; es un mosaico de piezas procedentes de culturas diferentes que han determinado históricamente el desarrollo de la cultura nacional. Sus aspectos médicos estas culturas, o partes de ellas, forman un rompecabezas con elementos muchas veces contradictorios entre sí, dificulta encontrar un marco único, generalizador y orgánico para su interpretación. La cultura del México actual proviene del sincretismo que se produjo entre las culturas prehispánica y española fusionadas desde fines del siglo XVI. Un curandero mexicano de los grupos indígenas del sureste o del desierto norteño se referirá como propios de su cultura a padecimientos originarios de la medicina europea del medioevo (mal de ojo) o a enfermedades de raíz ambre autóctona (pérdida del tonalli), y empleará recursos mezclados tales como ruda, baldío, hinojo y llantén (plantas introducidas en América) que sustituyen, a veces, a hierbas locales de uso medicinal de origen nativo. Unidad de Investigación Biomédica en Medicina Tradicional y Fitoterapia. El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), consciente de la trascendencia que tiene una adecuada interacción con la medicina tradicional mexicana en el diseño de acciones de salud más acordes con la realidad social y cultura del país,

# Referencias

1. Parsons. T. El Sistema Social Madrid. Editorial de Occidente 1951 147-187.
2. Universidad Nacional Autónoma de México Instituto de Investigaciones Históricas. 1993 230 P. (Serie Cultural Náhuatl. Monografía, 19) ISBN 968-36-2988-1.
3. Anzures y Bolaños, Carmen. Medicina Tradicional Mexicana. Editorial SEP. México 1981.